

Maintenant laissons la parole à Mgr. Gaume.

Hæc est via, ambulate in ea, et non declinatis neque ad dexteram, neque ad sinistram.

Voici la voie, suivez-la, et ne vous en écarter ni à droite ni à gauche.

(Luce xxx. 21)

AVANT-PROPOS.

Le 20 avril 1875, le Souverain-Pontife, répondant aux pèlerins de Montpellier, leur disait : "Ce n'est pas assez de professer le respect pour le Saint-Siège, il est nécessaire de pratiquer l'obéissance au Syllabus et à l'Infaillibilité."

La soumission au Syllabus est donc un devoir de conscience pour tous les chrétiens, sans exception. Tous, par conséquent, doivent connaître le Syllabus, et le connaître si bien qu'il soit pour chacun, prêtre ou simple fidèle, habitants des villes ou habitants de la campagne, un oracle invariable et un guide toujours présent.

Ainsi l'exige non-seulement l'obéissance à l'Eglise, mais encore la nécessité d'éviter les pièges tendus sous nos pas, c'est-à-dire : les erreurs qui circulent autour de nous, nombreuses comme les atomes de l'air, et non moins contraires aux intérêts temporels des peuples, que funestes au salut des âmes.

Cependant, il faut le dire : de tous les documents providentiels récemment émanés du Siège apostolique, aucun peut-être n'est moins connu et plus mal compris que le Syllabus. Beaucoup en savent à peine le nom. Objet d'indifférence pour un grand nombre d'autres, il n'a pas mérité de leur part un quart d'heure d'étude sérieuse. Comment compter ceux qui, trompés par les mauvais journaux, le traitent d'acte malheureux et intempestif ; ou même le présentent comme un brandon de discorde, et une menace à la société.

Rectifier ces fausses idées, et, une fois de plus, montrer la haute sagesse du Saint-Père, qui veille avec une sollicitude continuelle au bonheur de tous : tel est le but de cet Entretien, destiné à porter la lumière surtout dans les classes populaires.

De cette manière, chaque enfant de

l'Eglise, quelle que soit sa condition, aura une véritable lumière pour diriger sa marche et distinguer sûrement le chemin de la vérité, parmi les sentiers de l'erreur si nombreux aujourd'hui.

CHAPITRE I.

Le Syllabus.

Question.—Qu'est-ce que le Syllabus ?

Réponse.—Le Syllabus est un recueil des principales erreurs répandues aujourd'hui dans le monde, et déjà condamnées par l'Eglise.

Q. Le Syllabus était-il nécessaire ?

R. Demander si le Syllabus était nécessaire, c'est demander si un guide fidèle est nécessaire au voyageur obligé de traverser pendant la nuit une forêt inconnue et semée de précipices.

Q. Quels sont ces précipices ?

R. Ces précipices sont les erreurs de tout genre dont le monde actuel est rempli et qui constituent un danger continuel, non-seulement pour la foi du chrétien, mais encore pour la conservation de la société.

Q. Que fait le Syllabus ?

R. Afin que chacun puisse facilement connaître ces différentes erreurs et les éviter, le Syllabus les réunit en quelques pages, et donne une nouvelle force aux condamnations précédentes.

Q. Comment devons-nous considérer le Syllabus ?

R. Nous devons considérer le Syllabus : 1o. comme une preuve de la sollicitude avec laquelle le Souverain Pontife veille sur le monde ; 2o. comme la *boussole du chrétien* et la *charte des nations* : par conséquent, comme un grand bienfait, puisqu'en nous traçant le chemin qu'il faut suivre, il nous empêche de nous égarer et de nous perdre.

CHAPITRE II.

L'Obéissance au Syllabus.

Q. Comment devons-nous obéir au Syllabus ?

R. Nous devons obéir au Syllabus, comme nous devons obéir aux ensei-